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Дорогие друзья,
Предлагаю ознакомиться с новым вы-

пуском информационного бюллетеня 
„Beigelių krautuvėlė“, в котором освеща-
ются значимые для Еврейской общи-
ны (литваков) Литвы события, прои-
зошедшие в период с января по июнь 
2023 года.

В этом номере мы взяли на себя 
очень важную миссию - привлечь вни-
мание к стремительно растущей в мире 
волне антисемитизма и преступлений 
на почве ненависти.

Пролистав страницы этого номера 
вживую или виртуально, вы действи-
тельно обнаружите, что появляющийся 
сегодня антисемитизм, начинает вызы-
вать серьезную озабоченность у нашей 
общины.

Сегодня как никогда важно проти-
востоять любой нетерпимости и роз-
ни в обществе, которые хитрые деятели 
пытаются замаскировать свою крайне 
прагматичную погоню за выгодой под 
демократические ценности и свободу 
слова.

Однако, вопреки сложившемуся мне-
нию, свобода слова не является абсолют-
ной. И только мы сами, вернее, каждый 
из нас в отдельности и все вместе, мо-
жем провести ту красную черту, кото-
рую никто не должен переступать.

Именно об этом говорят собеседники 
этого номера „Beigelių krautuvėlė“ - дея-
тели науки, культуры и общественные 
деятели, которые, видя беспрецедент-
ную за последние 30 лет кампанию ан-
тисемитизма, не могли больше молчать.

Мы благодарим их за поддержку, по-
тому что только совместная работа по 
развитию разнообразия и богатства на-
шего общества, мы можем построить 
государство, где каждый сможет насла-
ждаться жизнью, беречь и развивать 
свои традиции, делиться самым луч-
шим и самым вкусным, что у нас есть.

Именно поэтому в этом номере мы 
приглашаем вас в кулинарное путеше-
ствие, в котором вы откроете для себя 
дорогие сердцу рецепты и истории, сто-
ящие за ними.

Искренне надеюсь, что этот выпуск 
информационного бюллетеня „Beigelių 
Krautuvėlė“ вдохновит вас и пробудит 
чувство гордости за наше общее насле-
дие.

Всегда ваша,
Фаина Куклянски
Председатель Еврейской общины 
(литваков) Литвы

l Двухдневная экспериментальная 
поездка еврейской общины и общи-
ны ромов. 

В январе-июне Еврейская община 
Литвы вместе с организациями Padėk 
Pritapti и Литовским центром по пра-
вам человека организовала девять двух-
дневных семинаров по всей Литве для 
литовских учителей, эдукаторов и мо-

лодежных работников. Цель занятий 
- познакомить их участников с тради-
циями и обычаями общин, живущих по 
соседству, опровергнуть существующие 
стереотипы, противостоять антисеми-
тизму и ромофобии. Занятия прошли с 
большим успехом, в них приняли уча-
стие почти 200 человек. Мы не сомнева-
емся, что программа будет продолжена, 
так что следите за новостями! 

l В январе в Иерусалиме состоялась 
Конференция лидеров евреев Европы.
Во время своего визита в Иерусалим 
председатель ЕОЛ Фаина Куклянски 
была приглашена в президентский 
дворец, где встретилась с президентом 
Израиля Ицхаком Герцогом. В ходе бе-
седы были обсуждены вопросы, наи-
более актуальные для евреев Литвы. 
Во время встречи президент Израиль 
также вспомнил о малой родине свое-
го прадеда – Шедуве. 
Знаете ли вы, что Ицхак Герцог, один-
надцатый президент Израиля и пред-
ставитель известной семьи политиков, 
имеет литвакские корни?
Шмуэль Ицхак Гильман родился в 1868 
г. в Шедуве Радвилишского района, изу-
чал Тору у дяди в Пашвинтинисе (горо-
док недалеко от Шяуляй) и Пасвалисе. 
В возрасте 29-ти лет (в 1897 г.) он стал 
раввином города Березина (Минская 
губерния), а в 1908 году был назначен 
раввином Глазго (Шотландия). На его 
похоронах в Иерусалиме в 1953 г. при-
сутствовали тысячи людей. 
Сам Ицхак Герцог родился уже в Тель-А-
виве, в независимом Израиле, в 1960 г. 
В 2009 будущий президент, а тогда – ми-
нистр социального обеспечения, посе-
тил Литву и принял участие в первом 
«Марше живых». Его президентская 
инаугурация состоялась 7 июля 2021 г.

l Как и каждый год, 27 января Еврейская община 
Литвы отметила Международный день памяти 
жертв Холокоста. В память о шести миллионах 
жертв Холокоста на старом Вильнюсском еврей-
ском кладбище и у мемориала в Панеряй, где в 
1941-1943 гг. были расстреляны 70 тыс. евреев, 
звучала молитва в исполнении кантора Шмуэ-
ля Ятома. 

l В конце января телеканал BBC представил до-
кументальный фильм, в котором Джеймс Бул-
гин, историк Военного музея Британской Импе-
рии, раскрывает неудобную для многих сторону 
истории Холокоста. Предлагаем ознакомиться с 
фильмом здесь:  

Председатель ЕОЛ Фаина 
Куклянски с президентом Израиля 
Ицхаком Герцогом
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В семинарах приняли участие около 200 учителей и эдукаторов Литвы /
Фото ЕОЛ

Семинары прошли в шести городах Литвы / Фото ЕОЛ
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l В честь 700-летия Вильнюса в этом 
году Еврейская община Литвы выпу-
стила юбилейный еврейский кален-
дарь на 2023 год, украшенный специ-
альным юбилейным логотипом "Vilne 
700", который включает в себя не толь-
ко письма и летописи Гедиминаса, но 
и свиток Торы, пергаменты мудрости 
Виленского Гаона, мотивы вильнюс-
ского барокко, драматургию докумен-
тального фото- и кинофильма. 
"Логотип Еврейской общины (литва-
ков) Литвы — это сдержанное напо-
минание о том, что местная еврейская 
община все еще существует, что ев-
реи, пусть и немногочисленные, все 
еще живут в городе своих предков, и 
помнят, кто вместе с жителями других 

национальностей строил, создавал и 
взращивал Вильнюс на протяжении 
многих веков. Ведь быть евреем-виль-
нером, быть наследником истории и 
культуры столицы Идишланда — это 
не только честь и привилегия, но и 
ответственность перед будущими по-
колениями. Ведь мы живы, пока жива 
память", - говорит председатель Еврей-
ской общины (литваков) Литвы Фаина 
Куклянски.
Иллюстрации календаря, пронизан-
ные особым духом, представляют со-
бой коллажи, отражающие еврейскую 
жизнь в старом Вильнюсе.

Идея и дизайн календаря были разра-
ботаны творческой группой JUDVI&AŠ. 

l В феврале в 
Еврейской общине 
Литвы стартовало 
новое развлечение 
- цикл викторин 
"Знай свою историю"! 
Приглашаем вас 
следить за новостями 
и будем рады видеть 
всех - от больших 
до маленьких, от 
пенсионера до 
гимназиста, от 
семейной команды до 
закоренелого одиночки, 
желающего оценить 
свои знания о культуре 
и истории Литвы. Мы 
гарантируем приятное 
времяпрепровождение 
и символические 
призы.

l На состоявшейся в феврале 
пресс-конференции председатели Фон-
да доброй воли - адвокат, председатель  
Еврейской общины (литваков) Литвы 
Фаина Куклянски и директор по меж-
дународным еврейским делам Амери-
канского еврейского комитета раввин 
Эндрю Бейкер - представили условия 
программы, предусматривающей сим-
волическую компенсацию жертвам Хо-
локоста и их потомкам.
Спустя 80 лет после окончания Второй 
мировой войны евреи, ставшие жерт-
вами оккупационных режимов, и их 
потомки смогут обратиться за симво-
лической компенсацией за имущество, 
экспроприированное тоталитарными 
режимами во время оккупации Литвы 
и так и не возвращенное им. Предпо-
лагается, что заявителям будет выпла-
чено от 5 до 10 млн. евро, выделенных 
правительством Литовской Республики.

l Еврейская община (литваков) 
Литвы отметила самый веселый 
праздник в году - ПУРИМ! Знаете 
ли вы, что в канун этого праздни-
ка хозяйки пекут традиционное и 
вкусное треугольное печенье Хо-
манташен? А слышали ли вы о 
символическом значении этого ла-
комства? С рецептом и традицией 
можно ознакомиться по следующей 
ссылке: 

l Второй год подряд 
Еврейская община 
(литваков) Литвы на Пурим 
навещает украинских 
детей, нашедших убежище 
в Литве от ужасов войны. 
На этот раз председатель 
общины Фаина Куклянски 
посетила Международную 
украинскую школу. Она 
не только принесла детям 
традиционное пуримское 
лакомство - хоменташен, 
но и рассказала о самом 
радостном празднике 
в году и его традициях, 
пообщалась с невероятно 
дружным коллективом 
школы, который за 
несколько месяцев 
превратил разрушенное 
здание в уютный и 
красивый островок знаний.

l В этом году 15 марта впервые отме-
тили День спасителей литовских евре-
ев. По этому случаю был представлен 
памятный знак благодарности, создан-
ный по инициативе Международной 
комиссии по оценке преступлений на-
цистского и советского оккупацион-
ных режимов в Литве, в честь спаси-
телей литовских евреев. На нем будут 
отмечены места, где жили спасатели, 
укрывавшие литовских евреев от наци-
стов. Авторы знака - творческая группа 
"JUDVI&AŠ".

l 24 марта в Купишкисе после шести 
лет реконструкции было открыто зда-
ние бывшей старой синагоги. Сегодняв 
этом здании располагается городская 
публичная библиотека.
«До Второй мировой войны в Купишки-
се проживала большая еврейская общи-
на. К сожалению, почти вся она была 
уничтожена нацистами и местными 
коллаборантами. Очень правильно, что 
по прошествии восьмидесяти лет исто-
рию еврейской общины вновь вспоми-
нают, и тем, кто приезжает сюда или 
даже проходит мимо, это здание будет 
напоминать об огромном вкладе евре-
ев в процветание этого города», - гово-
рит председатель ЕОЛ Фаина Куклянски.

l 18 апреля, в Йом ха-Шоа, День па-
мяти жертв Холокоста и героизма, па-
мятные мероприятия прошли не толь-
ко в столице, но и в регионах страны, 
где собрались литваки со всего мира. 
Члены Ассоциации литовских евре-
ев в Израиле (Association of Lithuanian 
Jews in Israel) и Еврейская община Лит-
вы организовали и приняли участие в 
мероприятиях в Алитусе и Зарасай, где 
встретились с представителями мэрий, 
посетили  прекрасно отреставрирован-
ное здание старой Алитусской синагоги, 
в которой сейчас располагается Центр 
аудиовизуальных искусств, и почтили 
память тысяч евреев,  погибших в годы 
Холокоста.

l В этом году исполнилось 80 лет вос-
станию в Варшавском гетто. По этому 
случаю президент Польши Анджей Дуда 
организовал масштабное памятное ме-
роприятие, в котором приняли участие 
президенты Израиля и Германии, а также 
представители всех крупнейших между-
народных еврейских организаций. В сво-
ей речи президент Польши назвал места 
самых жестоких массовых убийств, упо-
мянув и Панеряй (Понары), где были уби-
ты более 70 000 литовских евреев.

l В апреле Литву посетила председа-
тель Комиссии по сохранению амери-
канского наследия за рубежом Старлет 
„Стар“ Джонс Луго. Еврейская община 
(литваков) Литвы подписала с этой ко-
миссией договор о совместной работе 
по восстановлению второго этажа (жен-
ской галереи) синагоги в Жежмаряй. 
Комиссия обязалась взять на себя фи-
нансирование: собрать и выделить на 
этот проект до 75 тыс. долларов. В свою 
очередь, Еврейская община (литваков) 
Литвы обеспечит бесперебойную реа-
лизацию проекта.dinimą.

l  В этом году исполнилось 75 лет со 
дня провозглашения независимости Го-
сударства Израиль. 14 мая 1948 года ев-
рейские лидеры в Тель-Авиве подписа-
ли Декларацию о создании государства 
Израиль. С тех пор каждый год, на пя-
тый день месяца Ияр по еврейскому ка-
лендарю, сразу после Йом ха-Зикарон 
(День памяти павших в войнах и жертв 
террора), евреи всего мира отмечают 
восстановление своей исторической ро-
дины. По этому случаю Вильнюс сде-
лал подарок Израилю, осветив столич-
ные мосты и гору Трех Крестов цветами 
израильского флага, а единственный 
в Литве ансамбль еврейской песни и 
танца «Файерлех», существующий уже 
полвека и ставший легендарным, под-
готовил специальную программу под 
названием «Земля обетованная».

l 26 апреля Клуб сеньоров Еврей-
ской общины (литваков) Литвы отме-
тил свое 25-летие. Участники празднич-
ной встречи поздравляли благодарили 
волонтеров, которые работают в Клубе 
с первых дней его появления, с интере-
сом послушали Вильямаса Житкауска-
са – сержанта ВВС Израиля в запасе, а 
теперь работающего гидом в пяти стра-
нах, зажгли свечи в память о всех изра-
ильских солдатах, погибших в войнах 
за Израиль, и в память об ушедших от 
нас членах Клуба. Приятно было поли-
стать фотоальбомы, поделиться воспо-
минаниями. 

l 30 мая в Каунасе на доме, который 
находится на перекрестке улиц Груод-
жио и Смалининку, была открыта ме-
мориальная доска, посвященная Еврей-
скому дому сирот, изменившему жизнь 
бесчисленного количества детей. В этом 
здании, приобретенном в 1905 году Ев-
рейским сиротским обществом, нашли 
приют мальчики в возрасте от 7 до 18 
лет, оставшиеся без родителей или не 
имевшие постоянного дома.

В Еврейском приюте, более известном 
в межвоенном Каунасе под названием 
- Детский дом раввина Ицхака Эльхана-
на Спектора, была синагога и учебное 
заведениее, где младшие дети получа-
ли начальное образование, а старшие - 
вечерние общеобразовательные курсы.
Щедрую финансовую поддержку для 
открытия мемориальной доски оказа-
ли семьи Бенаяху и Блюменталь из Из-
раиля. 

l В июне для посетителей было откры-
то здание бывшей синагоги в Куркляй 
– одной из немногих сохранившихся де-
ревянных синагог в Европе. Несомнен-
но, этот архитектурный памятник ста-
нет центром притяжения для жителей 
Аникщяй и гостей города. Придя на вы-
ставку, которая открыта в здании быв-

шей синагоги, посетители смогут боль-
ше узнать о некогда многочисленной 
еврейской общине Куркляй, ее жизни 
и истории.
Это еще один прекрасный пример со-
трудничества Еврейской общины Лит-
вы с самоуправлениями и культурным 
центром. 

l В этом году исполнилось 100 лет со 
дня рождения Германа Перельштейна, 
основателя знаменитого хора мальчи-
ков и юношей Ąžuoliukas («Дубок»).
16 июня в Национальной филармонии 
Литвы был открыт барельеф, посвя-
щенный этому выдающемуся дириже-

ру. Открытие барельефа – инициатива 
и совместная работа еврейской общи-
ны „Вильнюс - Литовский Иерусалим“, 
ее руководителя А. Мальцаса и скуль-
птора Миндаугаса Шнипаса.
ir iniciatyva.

Иллюстрация из календаря «Vilne 700». Авторы – творческая группа JUDVI&AŠ

О новом этапе реституции на пресс-конференции сообщили председатели Фонда 
Доброй воли – адвокат Фаина Куклянски и раввин Эндрю Бейкер / Фото ЕОЛ

Председатель ЕОЛ Фаина Куклянски (посередине) с руководством и учащимися 
Международной украинской школы / Фото ЕОЛ Открытие здания бывшей синагоги в Куркляй / Фото ЕОЛ
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Антисемитизм, маскирующийся под 
свободу слова
В начале мая депутат Сейма Литовской Республики Ремигиюс Жемайтайтис, 
не выяснив все факты о сносе небезопасного здания школы в Палестинской 
Автономии, обрушился на Израиль и евреев на своей странице в Facebook. 
Хотя высказывания депутата вызвали бурю возмущения в обществе, это не 
остановило его от антисемитских высказываний и сегодня.

евреев?
Отвратительно и стыдно. Господин 

депутат Сейма, похоже, унаследовал 
самый позорный литовский ген – ген 
убийцы еврейский. Литовцев-белопо-
вязочников, которые во время Второй 
мировой войны беспощадно расстре-
ливали и загоняли в ямы евреев только 
за то, что они евреи. И не надо, не надо 
уже прятать это страшное пятно в «ли-
товском садике руты» (по традиции у 
литовской усадьбы или дома высажи-
вали клумбу из руты, прим. ред.) или 
пытаться его как-то смыть: якобы, их 
расстреляли нацисты, а если в расстре-
ле и участвовал один – другой литовец, 
то его заставили нацисты, и так далее.

Давно доказано, что в массовом унич-
тожении евреев прямо или косвенно 
(бюрократически, подписывая различ-
ные постановления) участвовали от 
10 000 до 15 000 литовцев. И не по при-
нуждению, а по собственной воле. Су-
ществовал даже литовский батальон 
Импулявичюса – батальон убийц евре-
ев. На мой взгляд, это самая позорная 
страница в истории Литвы, за которую 
нам еще долго придется извиняться и 
каяться. И вот оно - новое поколение 
убийц евреев в Сейме Литовской Респу-
блики. Парламентарий. Позор.

Кстати, еще одна деталь свидетель-
ствует о генетической общности ново-
го и старого антисемитизма. Тогда ча-
сто говорили: «Я не в людей стрелял, я 
стрелял в евреев» (цитата из показаний 
убийцы еврея в суде, использованная в 
спектакле «Гетто»). И сегодня то же са-
мое – «еще одни животные» (цитирую 
Р. Жемайтайтиса).

Надеюсь, что он захлебнется своей 
ненавистью. Избиратели, не забудьте 
этого человека. А правоохранительным 
органам я желаю успешного расследо-
вания и.... результатов.

Что касается президента страны, то 
хотелось бы, чтобы он немного подумал, 
прежде чем говорить, или нашел более 
толковых советников. Потому что его 
мнение и единственный аргумент это-
го мнения – «это повредит имиджу стра-
ны» - уже просто жалкий. Это показыва-
ет, что (нынешнего) президента волнует 
только пиар, только мнение соседей, 
а не само явление, не его античелове-
ческая сущность. Еще один позор. Го-
сподин президент, хотя бы извинитесь 
перед нашими гражданами - евреями, 
проживающими в Литве. Было бы кра-
сиво. Послы зарубежных стран отреаги-
ровали гораздо жестче и эмоциональ-
нее», - уверен театральный режиссер.

Осужденный 
политической элитой 

Посол Израиля в Литве Хадас Виттен-
берг-Сильверстейн также отреагирова-
ла на пост Жемайтайтиса. «Мы были 
шокированы, когда увидели в социаль-
ных сетях заявление депутата Сейма 
Литвы Ремигиюса Жемайтайтиса о па-
лестинской школе вблизи Вифлеема. 
Представленная позиция не только не 
соответствует действительности, учи-
тывая, что здание было построено без 

соблюдения необходимых требований 
безопасности, представляло опасность 
и, как следствие, было снесено. Уважая 
свободу слова, мы подчеркиваем, что 
критика действий и политики Израи-
ля — это одно, а откровенно антисемит-
ские высказывания - совсем другое», - 
уверена дипломат.

- Жемайтайтис воспользовался этой 
возможностью, чтобы узаконить анти-
семитские настроения и репрессии про-
тив евреев. Мы решительно осуждаем 
такой комментарий депутата Сейма и 
все формы антисемитизма и ненависти. 
Во время Холокоста нацисты и местные 
пособники, руководствуясь подобными 
антисемитскими настроениями, унич-
тожили 95% евреев Литвы - мужчин, 
женщин и детей. Помня об этой жесто-
кой и трагической странице истории и 
понимая, что высказывания предста-
вителей власти неизбежно влияют на 
общественное мнение, мы призываем 
депутата Сейма извиниться за свои сло-
ва, которые причинили боль евреям, 
пережившим катастрофу Холокоста, и 
унизили память о жертвах этого жесто-
кого периода». 

Осудил и посол Германии

Возмущенный высказываниями Же-
майтайтиса о евреях, посол Германии 
Маттиас Зонн также распространил со-
общение, в котором назвал слова де-
путата жестокими и антисемитскими.

«Шокирует столь яростное и жестокое 
антисемитское заявление от одного из 
членов нашей европейской семьи, осо-
бенно в День Европы, когда мы все с гор-
достью отмечаем общие ценности Евро-
пейского Союза», - сказал Маттиас Зонн.

Могу только разделить ужас, выра-
женный моей израильской коллегой, 

живущие в Литве, спустя 80 лет после 
ликвидации Вильнюсского гетто надея-
лись, что их больше не будет. Тем более 
в условиях продолжающейся войны на 
Украине, когда люди, составляющие на-
циональное меньшинство, могут быть 
использованы агрессором как инстру-
мент для социальных конфликтов и рас-
кола общества», - говорится в официаль-
ном заявлении.

Лидеры Еврейской общины убежде-
ны, что подобные действия депутата 
сознательно провоцируют националь-
ную рознь, используя такие средства, 
как искажение исторической памяти 
и продолжение печально знаменитых 
«Протоколов сионских мудрецов», кото-
рые распространяла «Царская охранка».

«Стыдно за страну, в которой мы 
живем, которую любим и уважаем. Ее 
граждане не могут избирать в парла-
мент людей, которые могут позволить 
себе такие слова (цитируем):

«До каких пор наши политики будут 
продолжать потворствовать евреям, ко-
торые убивали наших соотечественни-
ков, способствовали преследованиям, 
пыткам и разрушению нашего государ-
ства», - конец цитаты.

Генеральная прокуратура начала до-
судебное расследование по факту анти-
семитских высказываний депутата Ре-
мигиюса Жемайтайтиса в социальной 
сети Facebook. Его высказывания осуди-
ли все высшие руководители Литовской 
Республики - президент Гитанас Наусе-
да, председатель Сейма Виктория Чми-
лите-Нильсен и премьер-министр Ин-
грида Шимоните. Однако, по мнению 
членов Еврейской общины Литвы, это-
го недостаточно:

«Эта волна антисемитской риторики 
вызывает у членов Еврейской общины 
(литваков) Литвы чувство унижения и 
незащищенности. Если член Сейма Ли-
товской Республики продолжит свою 
деятельность и организует вокруг себя 
своих последователей, то евреи Литвы 
не смогут чувствовать себя в безопасно-
сти на своей родине, в демократической 
европейской стране.

Да, Европейский Союз принял стра-
тегию ЕС по борьбе с антисемитизмом 
и развитию еврейской жизни, а Кон-
венция о защите национальных мень-
шинств защищает национальные мень-
шинства. Однако только государство 
может обеспечить выполнение и стра-
тегии, и Конвенции, защитить достоин-
ство народа, который на протяжении 
многих веков живет в Литве, разрушить 
чувство незащищенности и защитить 
от трагических воспоминаний о Холо-
косте. 

Еврейская община Литвы надеется, 
что государство предпримет активные 
шаги по предотвращению всех форм ан-
тисемитизма в Литве.

Кстати, российская пресса уже вос-
пользовалась этой ситуацией и исполь-
зовала ее в своих интересах: за рубежом 
появились статьи под следующими за-
головками: “Российские СМИ публику-
ют рассекреченные документы о Холо-
косте” и “Россия опубликовала новые 
документы, утверждающие, что Эсто-
ния, Латвия и Литва принимали актив-
ное участие в массовых убийствах евре-
ев во время Холокоста”. 

Кстати, российская пресса уже вос-
пользовалась этой ситуацией и исполь-
зовала ее в своих интересах: за рубе-
жом появились статьи под заголовками 
«Российские СМИ публикуют рассекре-
ченные документы о Холокосте» и «Рос-
сия опубликовала новые документы, 
утверждающие, что Эстония, Латвия и 
Литва принимали активное участие в 
массовых убийствах евреев во время 
Холокоста».

С этой ли целью Жемайтайтис делал 
свои заявления?» - риторическим во-
просом завершают свое заявление ли-
деры ЕОЛ.

В. Томкуса copy/paste «Евреи и геи правят 
миром», но это не вызывает никакого 
возмущения в обществе.

Нет, не вызывает, хотя и тугодумам 
должно быть понятно, что затеянный 
им скандал призван дискредитировать 
Литву в преддверии саммита НАТО в 
Вильнюсе. Цель - показать Литву анти-
семитской, фашистской, нацистской, а 
себя - пятой колонной, как совесть Лит-
вы, борющаяся за мир в Украине. То, что 
«мир» соответствует нарративу путин-
ского режима, умалчивается.

Таким образом, вопрос к прокурату-
ре и Сейму словами адвоката Альгиман-
таса Шиндейкиса: «Остается без ответа 
вопрос, почему до сих пор генеральный 
прокурор не обратился к руководству 
Сейма с просьбой от отмене депутатской 
неприкосновенности Р. Жемайтайтиса и 
о разрешении предъявить ему обвинения 
в разжигании ненависти к еврейскому 
народу (было объявлено о начале досу-
дебного расследования). Промедление 
может быть истолковано как молчали-
вое согласие.

Не может быть, чтобы прокуроры не 
читали решение ЕСПЧ и не фотографиро-
вали комментарии друзей Р. Жемайтай-
тиса в Facebook, в которых бытовой анти-
семитизм, до сих пор таящийся в темных 
душах некоторых наших граждан, возво-
дится на парламентский уровень продю-
сером Р. Жемайтайтисом и его друзьями. 
Не думаю, что кого-то в прокуратуре вво-
дит в заблуждение установленный за-
прет статьей № 62 Конституции Литвы на 
преследование члена Сейма за голосова-
ния или выступления в Сейме. Аккаунт 
в Facebook — это не Сейм».

В целях политического самопозицио-
нирования Р. Жемайтайтис выбрал роль 
антисемита, поскольку знает, что антисе-
митизм поддерживает часть граждан, по-
стоянно ненавидящих демократическую 
Литву. Слушая его псевдоисторические 
потуги, их можно смело приравнять к не 
менее «историческим» разглагольствова-
ниями Путина. Р. Жемайтайтис и все его 
окружение хорошо известны своим ра-
болепием перед роCCией. Кстати, возни-
кает вопрос, кто делает этому персонажу 
такой коктейль из правды и лжи, причем 
доля лжи в нем составляет около 80%? 
Очевидно, что познания Р. Жемайтайтиса 
в истории столь же «глубоки», как и его 
познания в свиноводстве, но из высказы-
ваний Жемайтайтиса ясно, что ему на ухо 
шепчет через свои труды В. Валюшайтис, 
поскольку он упоминает его в своих вы-
сказываниях. В. Валюшайтису следовало 
бы дистанцироваться от Р. Жемайтайтиса 
и от его мифического нарратива о «холо-
косте литовцев». 

Считает ли член Сейма всех тупыми, 
или ли же общается только с такими? 

Посол Израиля в Литве Хадас 
Виттенберг-Сильверстейн / фото ЕОЛ

Аркадиюс Винокурас / 
Фото Стасявичюса / LRT.lt

Ведь в случае с евреями Литвы, после 
убийства почти 195 000 евреев (95% евре-
ев Литвы), появилось 256 ям по всей Лит-
ве. Вопрос для четвероклассника: сколько 
появилось бы ям при уничтожении 95% 
из 2,5 млн. жителей Литвы? Каково ко-
личество ям в земле? Если бы массовые 
убийства такого масштаба имели место, 
то после войны в Литве осталось бы око-
ло 120 000 литовцев, а сама страна была 
бы покрыта ямами убитых литовцев.

Это высказывание депутата Сейма – 
пренебрежение историческими факта-
ми и здравым смыслом. Те, кто выбрал 
этого персонажа в качестве своего ново-
го фюрера, явно усвоили гитлеровскую 
максиму: «Если хочешь получить сим-
патии толпы, говори ей самые глупые, 
самые наивные вещи». Обездоленные, 
обиженные жизнью люди подобные ло-
зунги: «один еврей виноват, значит, все 
евреи виноваты», встречают аплодисмен-
тами. Но скажи то же самое про литов-
цев – «один литовец виноват, значит, все 
литовцы виноваты» - и патриоты тут же 
вскочат на ноги.

Я не вижу необходимости разбирать 
одиозные высказывания депутата Сейма 
об особо жестоких литовцах... Ой, прости-
те, об особо жестоких евреях, пусть этим 
займутся наши историки, которые проде-
монстрировали свою гражданскую пози-
цию. Пусть юристы, используя правовые 
аргументы, разобьют аргументы депу-
тата Сейма, получившего юридическое 
образование, тем самым демонстрируя 
свою гражданскую позицию.

На фото: Ремигиюс Жемайтайтис/Е. Ов-
чаренко, BNS 

Пусть Литовская Католическая Цер-
ковь не забывает и активно напоминает 
верующим о Декларации Второго Вати-
канского Собора об отношении Церкви к 
нехристианским религиям Nostra Aetate 
(1965 г.): «То, что было совершено во вре-
мя Его страстей, не может быть огульно 
вменено в вину ни всем жившим тогда 
иудеям, ни иудеям современным. Хотя 
Церковь и есть новый Народ Божий, од-
нако иудеев не следует представлять ни 
отверженными Богом, ни проклятыми, 
утверждая, будто бы это вытекает из Свя-
щенного Писания. Поэтому в препода-
вании катехизиса и в проповеди слова 
Божия всем следует стараться не учить 
тому, что несообразно с истиной Еванге-
лия и с духом Христовым.

Кроме того, Церковь, осуждающая вся-
кие гонения на кого бы то ни было, па-
мятуя об общем с иудеями наследии и 
движимая не политическими соображе-
ниями, но духовной любовью по Еванге-
лию, сожалеет о ненависти, о гонениях 
и обо всех проявлениях антисемитизма, 
которые когда бы то ни было и кем бы то 
ни было направлялись против иудеев».

Арье Бен-Ари Гродзенски / Фото ЕОЛ

тема номера

Первой на слова Жемайтайтиса от-
реагировала председатель Еврейской 
общины (литваков) Литвы Фаина Ку-
клянски.

«Если бы мы не знали этого господи-
на, то решили бы, что это нелогичные 
бредни. Но они предназначаются не ев-
реям, а людям Литвы. Неэтично прово-
дить аналогию между продолжающейся 
войной в Израиле и проявлениями ан-
тисемитизма в Европе и Литве. Если г-н 
Жемайтайтис ошибся, давайте дадим 
ему возможность извиниться», - рассу-
ждала Ф. Куклянски.

Гинтарас Варнас: 
отвратительно и стыдно

Гинтарас Варнас, один из самых из-
вестных литовских театральных режис-
серов, лауреат Национальной премии в 
области культуры и искусства и шести 
«Золотых крестов», очень точно описал 
сложившуюся ситуацию.

«...Возьмите дети палку и УБЕЙТЕ 
ЭТОГО ЕВРЕЙЧИКА», - цитирую я Р. Же-
майтайтиса, депутата Сейма Литовской 
Республики, который с радостью вспо-
минал эту позорную литовскую детскую 
считалку, как пример глубокой и давней 
ненависти к нашим соотечественни-
кам-евреям. Видите, даже в фольклоре 
мы призывали детей убивать евреев, а 
выводы вы можете сделать сами...

Разве это не разжигание националь-
ной ненависти? Разве это не подстрека-
тельство к насилию против евреев? Я 
это понимаю именно так. Неужели мы 
снова станем жить во времена убийц 

Фаина Куклянски / фото ЕОЛ

Гинтарас Варнас / фото LRT.lt

Посол Германии в Литве Маттиас 
Зонн / фото ЕОЛ

и добавить свое личное отвращение к 
этому отвратительному демонстриро-
ванию убийственного языка ненави-
сти. Необходимо подчеркнуть, что это 
не имеет абсолютно никакого отноше-
ния к одобрению или неодобрению по-
литики или действий Израиля.

Перед лицом этих ужасающих заяв-
лений я официально выражаю полную 
солидарность Германии с Еврейской об-
щиной Литвы, лишь пять процентов ко-
торой выжили во время оккупации Лит-
вы нацистской Германией в 1941-1944 гг.

Также вновь заявляю о решительной 
поддержке нашей страной тех честных 
литовцев, представляющих весь поли-
тический спектр, которые сегодня осме-
ливаются противостоять ужасам Холо-
коста, совершенным в их стране и среди 
их соотечественников».

«Я был очень встревожен, когда уз-
нал о комментариях члена парламента, 
оправдывающих антисемитизм. Мож-
но выражать несогласие с политикой 
и действиями других правительств, но 
антисемитизм и фанатизм никогда не 
должны оправдываться. Будущее Лит-
вы принадлежит тем, кто выступает за 
толерантность, уважение и инклюзив-
ность», - считает посол США в Литве Ро-
берт С. Гилкрист.

Выпады продолжаются

 

Бурная реакция литовской и зару-
бежной общественности и досудебное 
расследование, начатое прокурорами 
Вильнюсской окружной прокуратуры 
в связи с подозрениями на разжигание 
ненависти и подстрекательство против 
группы лиц по национальному призна-
ку, не охладили Р. Жемайтайтиса. В се-
редине июня, когда в Литве отмечался 
День скорби и надежды, посвященный 
памяти жертв советской депортации в 
Сибирь, депутат вновь обрушился на 
евреев, обвинив их в том, что они ста-
ли виновниками Холокоста в отноше-
нии литовцев.

После этих заявлений Совет Еврей-
ской общины (литваков) Литвы, объе-
диняющий 32 организации, представил 
свою позицию:

«Еврейская община (литваков) Лит-
вы выражает сожаление по поводу не-
давних антисемитских высказываний 
и статей депутата Сейма Р. Жемайтай-
тиса, которые были распространены в 
некоторых СМИ, социальных сетях и 
даже в Сейме.

Надо сказать, что явлений такого 
рода в Литве давно не было, и евреи, 

Посол США в Литве Роберт 
Гилкрист / Фото посольства США

А. Винокур: Скандал 
направлен на 
дискредитацию Литвы

 

Заявление этого члена Сейма осудило 
высшее руководство Литвы.

Свою поддержку Еврейской общине 
Литвы выразил и Европейский еврей-
ский конгресс, заявив, что его члены 
«потрясены недавними высказывани-
ями литовского парламентария, об-
винившего евреев в депортации и 
убийстве литовцев. Мы решительно 
осуждаем антисемитские коммента-
рии парламентария Жемайтайтиса и 
солидаризируемся с Еврейской общи-
ной Литвы». 

Открытое письмо послу Литвы в Из-
раиле Лине Антанавичене написала Из-
раильская Ассоциация литовских ев-
реев:

«Мы потрясены недавним ростом ан-
тисемитизма в Литве и поддерживаем 
заявление Еврейской общины (литваков) 
Литвы от 23 июня 2023 года. Немысли-
мо и неприемлемо, что спустя 82 года 
после начала Холокоста и уничтожения 
почти всех евреев в Литве все еще про-
цветает ненавистническая риторика.

Мы, литваки, не можем молча оста-
ваться в стороне, потому что наша 
жизнь в опасности!», – говорится в пись-
ме, подписанном главой Израильской 
Ассоциации литовских евреев Арье 
Бен-Ари Гродзенски.

Публицист Аркадиюс Винокурас усмо-
трел в высказываниях и комментариях Р. 
Жемайтайтиса далеко не наивные цели:

Когда депутат Сейма говорит опять то 
же самое о евреях и Литве, его никто не 
останавливает, наоборот, его смеси прав-
ды и лжи, называемой «литовским холо-
костом», даже предоставляют даже ме-
диафорум.

Помните, какое всеобщее возмуще-
ние вызвало не соответствующее исто-
рической правде высказывание писа-
тельницы Руты Ванагайте об Адольфасе 
Раманаускасе-Ванагасе? Все до единого 
ура-патриоты зашевелились, едва не по-
вторив сожжение книг еврейских авто-
ров в нацистской Германии в 1933 году, 
но уже в литовском варианте. 

Литовский же член Сейма «перема-
лывает» антисемитскую пропаганду  

Ремигиюс Жемайтайтис в телепередаче „Dienos tema“ («Тема дня»).
Фото Стасявичюса, ЛРТ 
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тема номера

В середине апреля, когда я беседовал 
в подкасте NARA с членом Совета Еврей-
ской общины (литваков) Литвы, медиком 
Амит Гольдман, она отметила, что задает-
ся вопросом, не будет ли (на фоне войны 
в Украине) использована карта антисе-
митизма для противостояния обществен-
ности. «Президент России заявил, что со-
бирается «денацифицировать» Украину, 
у которой президент -еврей. Меня очень 
беспокоит, не будут ли (аналогичные ар-
гументы - прим. автора) использованы 
для разжигания огня в Литве", - сказала 
тогда Амит.

В конце мая ее слова сбылись: член 
Сейма Ремигиюс Жемайтайтис начал 
кампанию антисемитских текстов в 

Facebook, а затем продолжил ее на сайте 
DELFI.lt, который согласился опублико-
вать его тексты. Сначала делая вид, что 
его волнует судьба палестинцев, позже 
Жемайтайтис перешел на ложь, исполь-
зовавшуюся нацистами во время Второй 
мировой войны, о том, что евреи органи-
зовывали депортацию литовцев.

Как рассказала в интервью сайту 
manoteises.lt в 2016 г. историк культуры, 
д-р Виолета Даволюте, особенно первые 
депортации из Литвы были многонаци-
ональными: в Сибирь были сосланы и 
литовцы, и поляки, и евреи, и русские. 
Лишь позднее в национальном наррати-
ве депортации были литуанизированы.

Тактика Жемайтайтиса напоминает 

желание Дональда Трампа и других по-
литиков последних лет привлечь к себе 
внимание, говоря шокирующие вещи 
и тем самым двигая «окно Овертона» 
(смысл этой теории в том, что окна пе-
редвигаются от стадии недопустимого до 
приемлемого, - прим. пер.), постепенно 
впуская в публичную сферу идеи, кото-
рые ранее были за гранью допустимого. 
Это приманка, которая ставит аудиторию 
в ситуацию «проигрыша». Если проиг-
норируете, то рискуете расширить воз-
можности для такого рода высказыва-
ний. узаконить такого рода разговора. 
Если выступите против, то привлечете к 
такому политику еще больше внимания.

Важно понимать, что Жемайтайтиса 

Каролис Вишняускс / Фото Thu K. Dao

Каролис Вишняускас. Антисемитизм 
никуда не исчез, он просто меняет форму
В течение последних месяцев, будучи журналистом, я занимался исследованием антисемитизма в Литве. По мере продвижения 
работы она становилась все более актуальной, чем казалось вначале. 

Амит Гольдман / Фото Каролиса Вишняускаса 

Иосиф Парасонис с супругой / Фото Каролиса Вишняускаса

- Профессор, как вы считаете, ка-
ковы причины всплеска антисе-
митизма?
- Я не очень активно слежу за полити-

ческой жизнью Литвы, но подобные ан-
тисемитские высказывания замечаю. И 
за рубежом замечают. Надо открыто ска-
зать, что подобные антисемитские дис-
курсы вредны не только этически и мо-
рально, но и наносят ущерб государству 
и ее имиджу. Тем более в наше время нет 
необходимости объяснять людям, поче-
му это имеет особое значение. 

С другой стороны, это глобальное яв-
ление, которое наблюдается не только в 
Литве. Я думаю, что это связано с ростом 
радикализма в обществе в целом.

Должен сказать, что таких резких, 
полных ненависти заявлений я не чи-
тал уже добрый десяток лет. Они не были 
бы так опасны, если бы у них не было 
«рынка». После «семейных маршей» и 
различных акций протеста появился по-
литический рынок для подобных выска-
зываний и нарративов, который исполь-
зуют те, кто находится у власти, или те, 
кто еще только стремится к ней. Почув-
ствовав появление массы доверчивых 
людей, пострадавших от экономических 
трудностей, безработицы и иммиграции, 
такие по деятели начинают манипули-
ровать людьми в своих элементарных 
интересах. Так появляются «последова-
тели» Жемайтайтиса».

Конечно, антисемитизм не является 
чем-то новым в Литве. Он был, есть и 
будет еще какое-то время. Причин тому 
много, например, сложившийся стере-
отип, особенно среди людей старшего 
поколения, что евреи - угнетатели и мо-
шенники.

Вспомним, что в 1941 г. евреи стали 
не только конкурентами или политиче-
скими противниками: еще до прихода 
немцев уже распространился нарратив о 
том, что они враги, предатели литовско-

Профессор Саулюс Сужеделис: 
Маргинализация ненависти – 
это лекарство от антисемитизма
Саулюс Сужеделис, почетный профессор истории Университета Миллерсвилл 
(США), большую часть своей профессиональной карьеры посвятил изучению 
Холокоста и его причин в Литве, а также просвещению общества. Волна анти-
семитизма, захлестнувшая в последнее время нашу страну, не могла остаться 
без внимания ученого. Тема нашей беседы с проф. С. Сужеделисом – причины 
антисемитизма, поощряемого агрессивно настроенными радикалами, при-
крывающимися демократическими ценностями и свободой слова, и спосо-
бам противодействия.

эти темы никогда раньше не волновали. 
До мая 2023 г. Google не находит ни одной 
записи со словами «Жемайтайтис» и «Па-
лестина», «Жемайтайтис» и «Израиль», 
«Жемайтайтис» и «евреи». Член Сейма 
просто решил «вдохнуть новый кисло-
род» в антисемитизм, сохраняющийся в 
части литовского общества, и тем самым 
опорочить крепнущую дружбу между эт-
ническими литовцами и евреями Литвы. 
Дружбу, которую замечает и Амит. «Знаю, 
что есть люди, которые воспринимают 
Литву как землю, запятнанную кровью, 
и никогда сюда не приедут. Но сейчас ра-
курс изменился. Евреи Литвы становят-
ся любопытными для людей Литвы», - 
сказала Амит в интервью подкасту. Она 
сама вспоминала, как недавно, когда она 
зашла в бар в Старом городе Вильнюса, 
хозяин встретил ее и группу еврейских 
студентов энергичным "Шалом". А еще 
пятнадцать лет назад, когда она с под-
ругой шла по проспекту Гедиминаса в 
Вильнюсе, в них плюнул скинхед. Мо-
жет показаться, что евреям в Литве сей-
час безопаснее, чем когда-либо прежде. 

Однако Амит не теряет бдительности. 
«Всегда труднее определить силу, которая 
меняет форму. Которую ты не узнаешь 
на улице. Я не могу сказать, что люди с 
(антисемитскими - автор) такими взгля-
дами исчезли. Они рядом с нами, просто 
они уже не так громко говорят об этом, 
потому что понимают, что политкор-
ректность — это важно», - сказала Амит 
в подкасте NARA, который был подготов-
лен совместно с Центром по правам че-
ловека.

Лозунг «Литва - для литовцев» уже не 
звучит на маршах 11 марта, но идеи, сти-
рающие идентичность литовских евре-
ев, имеют своих представителей среди 
политических сил. В этом году впервые 
в Вильнюсский городской совет была 
избрана Партия национального объеди-
нения (Nacionalinio susivienijimo partija), 
которая стремится защищать такие исто-
рические фигуры, как Юозас Крикшта-
понис, участвовавший в Холокосте на 
территории Беларуси, в Укмерге ему уста-
новлен памятник, или Казис Шкирпа, ос-
нователь Литовского фронта активистов, 
чье видение Литвы было без евреев (как 
и у нацистской Германии): «Освободим 
Литву от еврейского ига». 

Тем не менее, в своей еврейской дея-
тельности в Литве Амит выбирает путь 
открытости и единства. «В Литве мы 
должны быть более чуткими друг к дру-
гу. Неважно, еврей ты или нет», - гово-
рит она. 

Слушайте полное интервью с Амит 
Гольдман:

 
Еще одна встреча в контексте темы ли-

товских евреев состоялась с профессором 
Иосифом Парасонисом, который родился 
в Каунасе в феврале 1941 года. Четыре ме-
сяца спустя в Каунасе, в гараже Летукис, 
в ходе публичного издевательства были 
зверски убиты более 50 литовских евреев.

Профессор Парасонис подозревает, что 
среди них мог быть и его отец. Он видел 
своего отца, убитого во время Холокоста, 
только в первые месяцы своей жизни, 
рос без него. После окончания войны он 
вместе с матерью вернулся в Литву - они 
спаслись от смерти, уехав на поезде в Со-
ветский Союз.

Профессор Парасонис стал одним из 
самых авторитетных в Литве специали-
стов в области строительства, возглав-
лял кафедру архитектурной инженерии 
Вильнюсского технического университе-
та имени Гедиминаса.

«Время лечит», - размышляет профес-
сор Парасонис о своей личной истории, 
когда мы встречаемся в его доме в Виль-
нюсе. Он замечает большой прогресс 
литовского общества в вопросе о евре-
ях-соотечественниках. «Уже в свободной 
Литве в первых публикациях, статьях и 
дискуссиях многие авторы использова-
ли слова «евреи в Литве». И только поз-
же - и я считаю это большим прогрессом 
- перешли на другую формулировку: «ли-
товские евреи». Это показывает, что мы 
развиваемся», - говорит профессор Пара-
сонис в видеодокументике.

«С другой стороны, - добавляет он, - 
хотя многие, кто пишет на эту тему, ко-
нечно, признают, что Холокост был, но 
когда речь заходит об участии литовцев, 
об их деятельности в то время, и если 
сам факт признается, все равно старают-
ся представить его с оговорками. Ищутся 
оправдательные причины. На мой взгляд, 
этому явлению нет оправдания». 

В интервью ученый отмечает, что, не-
смотря на большую видимость евреев в 
нынешней Литве, у нас до сих пор нет 
министра, а тем более президента еврей-
ского происхождения. В советское время 
в Литве также не было министра-еврея. 
Это противоречит стереотипному пред-
ставлению о том, что евреи были влия-
тельны в коммунистических структурах. 
Сам профессор Парасонис никогда не был 

в компартии. «В первой свободной Литве 
был министр-еврей по еврейским делам. 
Но он был», - вспоминает собеседник.

Смотрите «видео-портрет» проф. Па-
расониса, режиссером которого является 
Миндаугас Дриготас:

 

Ссылаясь на антисемитские выпады 
в Германии, Австрии, Великобритании, 
организация Human Rights Watch заявила 
в 2021 г.: «В Европе наблюдается вызыва-
ющий тревогу всплеск антисемитизма» 
(„Europe’s Worrying Surge of Antisemitism“). 
Некоторые из этих нападений были свя-
заны с якобы пропалестинскими движе-
ниями в Европе. 

„Human Rights Watch“ акцентировала, 
что нарушения прав человека в Израиле 
не могут быть использованы в качестве 
прикрытия для ненависти к евреям во 
всем мире. В дискуссии о том, является ли 
критика действий государства Израиль 
антисемитизмом, обращает на себя вни-
мание тот факт, что значительное число 
влиятельных еврейских мыслителей, в 
том числе художник Самуэль Бак, бежав-
ший из Виленского гетто и живущий в 
США, критикуют действия израильского 
правительства. Об этом мы беседовали 
с художником в одном из предыдущих 
подкастов NARA.

В октябре 2021 г. Европейская комис-
сия представила первую «Стратегию Ев-
ропейского союза по борьбе с антисеми-
тизмом и развитию еврейской жизни». 
«В связи с тревожным ростом антисеми-
тизма в Европе и за ее пределами страте-
гия предусматривает ряд действий, разде-
ленных на три группы: предотвращение 
всех форм антисемитизма; защита и со-
хранение еврейской жизни; содействие 
исследованиям, просвещению и сохра-
нению памяти о Холокосте», - говорится 
в пресс-релизе Комиссии.

В апреле этого года ЮНЕСКО и Евро-
пейская комиссия запустили в 12 евро-
пейских странах (Литва в их число не 
входит) образовательный проект, на-
правленный на привлечение внимания 
к проблемам, порождаемым антисеми-
тизмом. Исследователи ЮНЕСКО обна-
ружили, что примерно каждый восьмой 
пост в социальных сетях о Холокосте 
фальсифицирует историю. В Telegram-ка-
нале это соотношение составляет один 
к двум.

Слово «антисемитизм» в Литве в эти 
недели ассоциируется с именем одного 
из членов Сейма. Но это гораздо более 
серьезная тема, которая останется и по-
сле окончания этой позорной кампании.
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го государства. Сначала это были просто 
слухи и намеки, но вскоре они перерос-
ли в своего рода идеологию - евреи ви-
новаты в большевизме, и они никогда 
не изменятся.

Образ еврейских большевиков проч-
но укоренился в подсознании народа, 
а затем он стал публичным и превра-
тился в официальный нарратив. Если 
мы посмотрим на Литовский фронт ак-
тивистов как на организацию, которая 
провозглашала, что она руководит стра-
ной и освобождением страны, то этот 
нарратив тогда стал почти официаль-
ным, чего не было при президенте Сме-
тоне. Это были огромные перемены, ко-
торые сохранялись и в послевоенные 
годы. К сожалению, оказалось, что даже 
в диссидентском движении восьмидеся-
тых годов прошлого столетия появились 
ростки тех старых стереотипов, предрас-
судков и злобы.

Тем не менее, я заметил, что моло-
дое поколение более открыто к еврей-
ской истории, чем старшее поколение, 
и больше принимает историю Холоко-
ста со всеми ее неудобными аспектами. 

- В своих заявлениях Жемайтайтис 
акцентирует свои якобы историче-
ские знания, называя имена евре-
ев, способствовавших ссылке ли-
товцев, жонглируя вырванными из 
контекста биографическими фак-
тами людей и документами, рас-
секреченными российскими спец-
службами. Для большинства его 
последователей этого достаточно. 
- В этом случае свое слово публич-

но должны сказать историки, а лучше -  
группа историков, чтобы люди могли 
выслушать и понять общий контекст 
событий тех лет.

Кадр из видеопортрета проф. Й. Парасониса, реж. М. Дриготас
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тема номера

В «Лавке бейгелей», которая находит-
ся рядом с Еврейской общиной Литвы, 
кипит жизнь: традиционные еврей-
ские блюда здесь каждый день пробу-
ют жители и гости Вильнюса, говоря-
щие практически на всех языках мира 
- английском, русском, иврите, идише. 
Это кафе стало местом встречи литва-
ков со всего мира, местом, где вместе 
радуются, плачут, находят друзей и но-
вые вкусы.

- Для нашей общины и символично, 
и важно принимать вас там, куда 
через много лет вернулись бейге-
ли – символ кулинарного наследия 
литваков.  Как вы себя здесь чув-
ствуете?
- Я подумала, что «Лавка бейгелей» 

(„Bagelių krautuvėlė“ ) создавалась как 
место встречи, именно для того, чтобы 
люди могли приходить, делиться идея-
ми, обмениваться мнениями, быть об-
щиной и как бы развивать и сохранять 
еврейство.

Я полностью согласна с описанием 
Синагоги для светских людей. Здесь со-
бирается вся община. Как христиане, 
мы всегда говорим, что хотим прив-
нести Христа в культуру. То есть надо 
просто привносить христианские цен-
ности в те ситуации, которые могут 
понравиться другим людям, светским 
людям. То же самое и здесь. «Лавка бей-
гелей» должна делать то же самое. Да, 

Представитель президента США Старлет «Стар» Джонс: 
Не существует еврейского вопроса, это – вопрос 
человечества 

это должно принести еврейские цен-
ности, культуру и традиции туда, где 
другие могут радоваться и быть частью 
этого, так что я сразу это почувствовала.

- Как долго Вы пробудете в Литве и 
какова цель вашего визита? 
- Это мой первый официальный ви-

зит после того, как президент Джо Бай-
ден назначил меня председателем Ко-
миссии по сохранению американского 
наследия за рубежом. Знаете, я люблю 
говорить, что у нашей организации са-
мое длинное название, самый малень-
кий бюджет и самая большая цель сре-
ди всех агентств США (смеется).

Задача Комиссии, которую я возглав-
ляю, - заботиться о культуре и наследии 
стран, выходцы из которых, приехав в 
США, создавали наше государство и се-
годня способствуют его процветанию.

Иммиграция в США — это то, что сде-
лало наше государство великим. Наша 
фундамент базируется на общих ценно-
стях, а также на потребностях и желани-
ях приехавших иммигрантов. Комиссия 
была создана для того, чтобы мы могли 
вспомнить о тех семьях иммигрантов, 
которые погибли во время Второй ми-
ровой войны.

Если вы забыли уроки истории, то 
обречены повторять их до тех пор, пока 
не выучите - и мир постоянно стано-
вится свидетелем событий, которые 
иллюстрируют нам эту истину. Наша 

Комиссия также стремится избежать 
повторения самых больших ошибок – 
мы заботимся о наследии, которое на-
поминает нам о зверствах Второй ми-
ровой войны, их последствиях и о том, 
как они повлияли на жизнь людей. Мой 
приезд в Литву напрямую связан с этим, 
поскольку именно здесь происходили 
самые страшные злодеяния Холокоста. 
Поэтому, чтобы увековечить память о 
погибших, о ней необходимо говорить, 
к сожалению, именно здесь.

- Какое впечатление произвела на 
вас наша страна? 
- На меня произвели впечатление не-

сколько аспектов. Во-первых, создается 
впечатление, что правительство Лит-
вы – настоящий партнер Соединенных 
Штатов Америки, признающий совер-
шенные зверства.  

На меня также произвели огромное 
впечатление Праведники народов мира, 
число которых в вашей стране самое 
большое в мире по плотности населе-
ния. Это герои, которые рисковали сво-
ей жизнью и жизнью своих семей, что-
бы помочь обреченным на гибель. 

Наша Комиссия стремится найти 
партнеров в разных странах и вместе с 
ними решать не «еврейский вопрос», а 
«вопрос человечности», как мы его на-
зываем. И чем больше мы говорим о че-
ловечности, тем больше у нас появляет-
ся новых связей, которые помогают нам 

решать даже самые сложные проблемы. 
Именно здесь, в Литве, мы смогли это 
продемонстрировать.

Я уже упоминала, что в Литве на 
меня произвело впечатление несколь-
ко вещей - отношение правительства, 
люди и деятельность Еврейской общи-
ны (литваков) Литвы. Работа, проделан-
ная Фондом доброй воли, захватывает 
дух, а работать с таким партнером - про-
сто фантастика. Что, собственно, мы и 
делаем с того самого дня, когда прези-
дент Байден доверил мне пост предсе-
дателя Комиссии по сохранению амери-
канского наследия за рубежом. 

- Слышали ли наши политики пред-
ставление вашей концепции памя-
ти и культурного наследия? 
- Одна из вещей, которая мне нравит-

ся в работе этой Комиссии, это то, что 
здесь нет политики. Миссия Комиссии - 
сохранение американского наследия за 
рубежом. Это то, что мы, американцы, 
называем «низко висящим фруктом», 
который легко достать и сорвать. 

Увековечивание памяти о погиб-
ших, уважительное отношение ко 
всем людям и к их наследию - эти цен-
ности легко выбрать, так что какие уж 
тут могут быть дискуссии! Это мис-
сия, которая легко доходит до сердца, 
о которой легко говорить искренне.  

Больше всего меня потрясло выска-
зывание парламентария о трагедии в 
деревне Пирчюпис, якобы евреи ви-
новаты в том, что там заживо сожгли 
людей. Это ненормально. Мы знаем, 
что там все было очень сложно. Не так 
давно я сам проезжал мимо этого ме-
мориала, остановился и прочитал ин-
формационный стенд, на котором было 
написано, что партизаны расстреляли 
нескольких немцев, а те в отместку со-
жгли эту деревню, и что вина за это 
якобы лежит на них. 

В других местах муссируется мысль 
о том, что это было сделано намеренно. 
Так это или нет, но то, что Пирчюпис 
сожгли не евреи и не советы, а нем-
цы - ясно как на ладони. И доказывать 
людям обратное - бессовестная мани-
пуляция.

Другие высказывания Жемайтайти-
са являются повторением тех же суеве-
рий, пришедших из прежних времен 
- обвинения в адрес первой больше-
вистской эпохи, когда утверждалось, 
что 90% коммунистов - евреи. Это аб-
солютная неправда.

Я сам изучал историю первой совет-
ской эпохи. Там сотни страниц, напи-
санных Н. Маслаускене и Л. Труской. 
Есть статистика - довольно запутанная 
и сложная. Если взять из нее какой-ни-
будь кусочек, то можно доказать все, 
что угодно. Можно доказать, что ли-
товцы руководили Коммунистической 
партией Литвы, потому что две трети 
рядового состава партии были, конеч-
но, литовцами. Но это неправда.

Можно попытаться доказать, что ев-
реи руководили компартией, потому 
что летом 1940 года был такой корот-
кий период, когда в Каунасе (главном 
административном центре) 60 процен-
тов членов Литовской компартии – это 
были евреи. 

Однако все очень быстро измени-
лось, и уже через несколько месяцев, 
к концу того же года, все заполнили 
прибывшие из Советского Союза рус-
скоязычные. Они уже составляли бо-
лее 50% рядового состава партии и ее 
руководителей. И эта статистика сохра-
нялась вплоть до 1950-х годов.

Люди, желающие манипулировать, 
игнорируют тот факт, что это был ме-
няющийся процесс. Они многое объ-
ясняют, основываясь на специаль-
но подобранные источники, пытаясь 
обосновать ими заранее предвзятое 
убеждение.

Конечно, ни один честный историк 
так не поступает, потому что есть кон-
текст, который нужно понимать. На-
пример то, что большинство еврей-
ской общины составляли религиозные 
люди, а коммунистов было совсем не-
много - несколько тысяч в подполье и 
еще шестьсот, вышедших из тюрьмы.

И это при населении в три миллио-
на. Так, о чем же мы говорим, когда пы-
таемся обвинить весь народ в том, что 
якобы евреи предали государство? Ведь 
были в равной степени соотечествен-
ники или собраться литовцев - евреи, 
часть из которых воевала за Литву в 
1918-1920 годах, которые были полно-
стью лояльны не только государству, 
но и президенту Сметоне. 

- Во всех теориях заговора евреи за-
нимают если не центральное, то, по 
крайней мере, второстепенное ме-

сто. Почему?
- После двух тысяч лет антисемитизма 

вряд ли кто-то из историков сможет от-
ветить на этот вопрос. Это какая-то глу-
бинная тьма, предрассудки, которые не 
дают человеку трезво мыслить.  

Раньше это было проще объяснить. 
Для простых литовцев в XIX - начале XX 
века решающим фактором было то, что 
евреи - не христиане, а значит, они не 
являются полноценными людьми.  Кре-
стьяне считали подозрительным челове-
ка, который не пашет землю, а торгует.

В 1940-х годах в Литве появились 
первые ростки расового антисемитиз-
ма – начала развиваться идея о том, что 
проблема евреев не политическая или 
экономическая, а расовая: они другие, 
не европейцы, они пришли с Ближне-
го Востока или Африки. А мы европей-
цы, в каком-то смысле - арийцы. Так что 
есть разница, а когда человека загоняют 
в угол, он не может вдруг измениться - 
принять крещение и стать хорошим. Он 
останется таким, каким был.

Политическая жизнь также была оку-
тана конспирологическими теориями о 
том, что якобы евреи — это международ-
ная сила (потому что они везде), которая 
контролирует нас. После Первой миро-
вой войны, особенно в Германии, воз-
никла идея, что, мол, смотрите, как мно-
го евреев - профессоров, коммерсантов, 
политиков - больше, чем среди осталь-
ного населения, а значит, они управля-
ют кем-то за кулисами.

Этот нарратив не исчезает так бы-
стро, потому что появляются новые воз-
можности для возвращения к нему. Но я 
верю, что молодое поколение и хорошее 
влияние, идущее с Запада, могут немно-
го замедлить эту тьму. Мы знаем, что 
официально - в музеях, в университетах 
– дела идут уже не так плохо. Есть ли-
товские ученые, исследователи, которые 
читают на идише и иврите, занимаются 
изучением еврейской культуры.

Раньше этого не было. В годы неза-
висимости Аугустинас Янулайтис был 
единственным, кто написал краткую 
историю литовских евреев – «Евреи в 
Литве: особенности из истории литов-
ского общества в XIV-XIX веках». Он на-
деялся, что больше историков заинте-
ресуется историей евреев как жителей 
и сограждан Литвы. Но в то время это 
предложение никем не было принято.

Теперь все иначе. Конечно, речь идет 
о культурной элите. То, что происходит в 
низах общества, вызывает большую тре-
вогу. Достаточно послушать, что люди 
говорят на улице, и это ужасает. Однако 
раньше я считал, что в целом ситуация 
лучше, чем тридцать лет назад. И вот – 
перед нами член Сейма, не какой-то про-
стой парень, а парламентарий, который 
позволяет себе разжигать ненависть.

- Есть ли эффективный метод борь-
бы с авторами подобных высказы-
ваний?
- Нужно постараться маргинализи-

ровать их, изолировать в социальном 
и политическом плане, чтобы людям 
было неловко и неудобно говорить та-
кие вещи, и чтобы они не хотели снова 
оказаться в подобной ситуации. 

Конечно, для этого необходим костяк 
политической элиты, которая могла бы 
высказать свое мнение, каким бы поли-
тически неловким оно ни было. Да, та-
кие высказывания были, но этого недо-
статочно.

- Большинство антисемитских вы-
падов совершается под прикрыти-
ем демократии и свободы слова. 
США, где вы живете и работаете, - 
старейшая в мире демократия. Как 
в Штатах проводят границы, кото-
рые нельзя переступать? 
- Пока в США они существуют, так как 

президент страны, ключевые руководи-
тели и научная элита достаточно реши-
тельно выступают за эти границы. 

К сожалению, сейчас у нас тоже есть 
один кандидат в президенты, который 
не стесняется радикальных высказыва-
ний. Речь, конечно же, идет о Дональде 
Трампе. Среди его сторонников есть ра-
дикальное крыло. Как сказал поэт Си-
гитас Геда, «в большой стране дураков 
больше». Так вот, если в Литве десятки 
тысяч радикалов, то в Америке их де-
сятки миллионов. С появлением яркого 
предводителя они осмелились публич-
но заявить о себе - они больше не боят-
ся и не прячутся в тени, их показывают 
в СМИ, и государству становится труд-
но с этим бороться. Поэтому самая боль-
шая опасность заключается в том, что 
теперь, говоря ужасные вещи, радика-
лы в Америке перестают испытывать 
дискомфорт.

Утверждение, что Трамп не может 
быть антисемитом, потому что его зять 
Джаред Кушнер - еврей с литваксими 
корнями, а его дочь перешла в иудаизм, 
ничего не значит. Это просто попытка 
снять с себя ответственность.

В таких случаях ответственность дол-
жен нести каждый, кто способствал рас-
пространению антисемитских идей.

Есть такие примеры и в Литве, на-
пример, переход Домантаса Сабониса в 
иудаизм. Когда читаешь комментарии 
в Интернете, становится страшно. Воз-
можно, там есть определенный процент 
профессиональных троллей, но, тем не 
менее, многие высказывания подлин-
ные, и это заставляет задуматься

Мне кажется, что один из способов 
предотвращения радикализма - просто 
не публиковать подобные высказывания 
на порталах. Если комментаторы хотят 
размещать подобные мысли, пусть пи-
шут их в других местах, где направление 
платформы явно радикальное.

Потому что свобода слова не абсолют-
на. Даже в Америке она не абсолютна 
- должны быть границы, и последние 
события или даже временной период 
могут послужить случаем для их уста-
новления или проверки.

Это может сделать каждый. Допустим, 
у меня есть знакомые, которые являются 
бытовыми антисемитами - в компании 
или за кружкой пива они рассказывают 
не очень красивый анекдот про евреев, 
или бормочут, что слишком много гово-
рят о правах евреев. Иногда я их терплю, 
потому что знаю, что они хорошие люди 
- мы разговариваем, я объясняю, они ду-
мают. Однако такие высказывания, как у 
Жемайтайтиса, являются примером того, 
что терпеть больше нельзя. 

У меня такие же четкие границы, ког-
да о насилии или войне России против 
Украины говорят люди, которые ее под-
держивают, я просто их вычеркиваю из 
друзей. 

Мысль о том, что все мнения имеют 
право на существование, может, и краси-
ва, но она таит большую опасность мед-
ленного, незаметного стирания красных 
линий, которые отделяют добро от зла. 

Разве равнодушие, нежелание вме-
шиваться не являются еще одной 
опасностью?
Это одна из главных причин, поче-

му эти события происходят. Один немец 
как-то после войны сказал: за столом си-
дят десять человек, один из них – нацист. 
Если девять ему не возражают, значит за 
столом сидят десять нацистов. Возмож-
но, сказано слишком сильно, но мысль 
очень верная, ведь самые страшные со-
бытия в мире, в том числе и в Литве, про-
исходили под молчаливым оком других, 
которые не хотели вмешиваться.

- История – это постоянное повторе-
ние невыученных уроков. Прошло 
более восьмидесяти лет после од-
ной из величайших трагедий в мире 
- Холокоста. Не свидетельствуют ли 
последние события о том, что мы 
вновь «наступаем на те же грабли»?
- Не думаю, что в подлинно демокра-

тическом государстве, при отсутствии 
войны или вооруженных внутренних 
конфликтов, могут повториться такие 
события, как Холокост. Однако если де-
мократическая среда исчезнет, то, ко-
нечно, может произойти все, что угод-
но. Возьмем самый простой пример: 
более 40 млн. беженцев пытаются бе-
жать с Юга на Север, спасаясь от засухи 
и голода, вызванных потеплением кли-
мата. Куда они пойдут? Конечно, туда, 
где они видят безопасность и лучшую 
жизнь. Тогда появляется страх, что на 
нас нападут, что мы исчезнем, и неко-
торые люди могут воспользоваться эти-
ми страхами.

Антисемитизм является необходи-
мой, но недостаточной предпосылкой 
для повторения трагических событий 
Холокоста. Недостаточно также нали-
чия другого „изма“, ненависти или драк 
на улицах. Ведь, геноцид в Германии на-
чался не в 1933 году. Потребовалось еще 
несколько необходимых политических 
условий, создавших среду для его осу-
ществления, - гитлеровская идеология, 
война, самоопределение власти и ско-
ординированные действия.

Каждый из нас несет ответственность 
за то, чтобы это не повторилось. Не ми-
риться с любыми проявлениями нетер-
пимости, не молчать, не маргинали-
зировать ненависть - это лекарство от 
антисемитизма. 

- В Литве Вы много общаетесь с учи-
телями, которые воспитывают под-
растающее поколение. Как вы счи-
таете, что ждет наше общество в 
будущем?
Действительно, уже более двадцати 

лет я общаюсь с преподавателями на раз-
личных семинарах. Должен сказать, что 
ситуация меняется к лучшему. В этом 
году на семинаре TOLI, организованном 
Институтом изучения Холокоста и прав 
человека Ольги Ленгель в Нью-Йорке 
и Международной комиссией по оцен-
ке преступлений, совершенных нацист-
ским и советским оккупационными ре-
жимами в Литве, который проходил в 
Вильнюсе, была лучшая группа учите-
лей - яркие, любознательные молодеж-
ные лидеры, меняющие Литву, воспиты-
вающие личности, уважающие других. 
Это обнадеживает.

Профессор Саулюс Сужеделис: Маргинализация ненависти – 
это лекарство от антисемитизма
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В апреле Еврейскую общину 
(литваков) Литвы посетила 
председатель Комиссии США 
по сохранению американского 
наследия за рубежом, адвокат 
Старлет „Стар“ Джонс Луго. 
Американская гостья также 
побывала и в „Beigelių krautuvėlė“ 
(«Лавке бейгелей»), где с ней о 
наследии, культуре и истории 
поговорила Довиле Рукайте.



112 / 2023 / 578410 2 / 2023 / 5784

актуалии кулинария

Моя задача - доказать вашим полити-
кам, что выбрать эти ценности неслож-
но. Политики сами иногда усложняют 
все, но если следовать своему сердцу, 
то решение будет легким.

Прежде всего, нужно честно при-
знать то, что произошло, и осознать 
уроки истории. Это мое послание ва-
шим политикам. 

- А они услышали это послание? 
- Думаю, что сегодняшняя встреча с 

премьер-министром Ингридой Шимо-
ните поспособствовала этому. 

У меня довольно разнообразный и 
богатый опыт – я юрист, работала в биз-
несе и СМИ. Я также являюсь филантро-
пом. Все эти сферы деятельности чрез-
вычайно интересны и очень различны, 
но их объединяет моя приверженность 
принципам многообразия, равенства и 
инклюзивности.

Во время встречи я говорила о том, 
как важно открыто говорить о про-
шлом. Не давать оценку этим прошлым 
событиям, а представить факты, а вы-
воды люди пусть сами делают. 

Думаю, я достаточно ясно изложила 
эту концепцию. 

- У Панеряйского мемориала вы 
встретились с нашим подрастаю-
щим поколением - учениками ев-
рейской школы. Вы говорили с 
ними об их надеждах и мечтах. Ка-
кое впечатление произвела на вас 
наша молодежь?
- Это было невероятно интересно - 

они такие разные, но их глаза просто 
горят желанием учиться, идти на встре-
чу своей мечте!

Один парень сказал мне, что инте-
ресуется дизайном одежды и хочет по-
ехать в Милан, мировую столицу моды. 
Другой 16-летний юноша поделился, 
что хочет изучить все возможности, 
прежде чем определиться с выбором 
профессии. Третий очарован компани-
ей «Space X» и хочет заниматься наукой 
и технологиями. Его огорчил тот факт, 
что по соображениям национальной 
безопасности иностранцы не допуска-
ются к участию в этой программе, и 
он очень хотел, чтобы я, как правоза-
щитница, обратила на это внимание, 
и этом не очень понравилось. Мы го-
ворили о преимуществах и недостат-
ках двойного гражданства.

Очень интересно было пообщаться с 
девушками. Одна из них свое будущее 
видит в медицине. Две другие девушки 
признались, что пока не знают, чем хотят 
заниматься в будущем, и я постаралась 
успокоить их, что при выборе жизнен-
ного пути не стоит торопиться. Молодой 
человек может позволить себе роскошь 
исследовать мир и только потом понять, 
что он сам может предложить миру. 

Так что общение с молодежью было 
чрезвычайно вдохновляющим. 

- Поскольку мы с вами находим-
ся в «Лавке бейгелей», не могу не 
спросить, что вы любителе гото-
вить дома? 
- Мне нравится готовить. Я родом из 

южной части Штатов, я родилась в Се-
верной Каролине, но жизнь сложилась 
так, что я жила в разных регионах. Од-
нако южное влияние было самым боль-
шим - у моей мамы было восемь сестер. 
Можете себе представить, каково это - 
жить в такой большой семье (смеется).

Позже мы переехали в Нью-Джерси 
- на восточное побережье страны. Я по-
лучила юридическое образование в Ва-
шингтоне, а затем продолжил свою уче-
бу на юго-западе страны, в Техасе. После 

окончания аспирантуры я вернулась в 
Нью-Йорк, а когда началась моя карьера 
в журналистике, переехала в Калифор-
нию. Затем я вернулась в Нью-Йорк, где 
получила серьезное предложение по ра-
боте. А потом я влюбилась, и это чувство 
привело меня на Средний Запад. Сейчас 
я живу в Чикаго. Теперь, когда я стала 
женой и матерью, южный образ жизни, 
который я унаследовала от своей семьи, 
очень пришелся мне по душе.

Должна признаться, что я действи-
тельно хорошая хозяйка - мой муж мо-
жет подтвердить, что приготовленный 
мною морской окунь – его самое люби-
мое блюдо. Я давно знакома с Камалой 
Харрис, вице-президентом США, мы уча-
ствовали в совместных мероприятиях и 
постоянно соревновались, кто лучше го-
товит. Так вот, у меня лучше получается 
рыба, а ей нет равных в приготовлении 
курицы (смеется). 

- Любите ли вы бейгели? 
- О, они невероятно вкусные! Вчера 

мне так понравился бейгель с лососем, 
что сегодня, разрушив все планы охра-
ны и сотрудников посольства, я сказала 
им, что хочу пообедать здесь. И вино-
ваты в этом бейгели!

Р. Рехес: Почему Холокост по-разному 
повлиял на мужчин и женщин?

Холокост унес жизни миллионов лю-
дей, а нанесенная им травма оставила 
глубокие раны не только у пережив-
ших его, но и у последующих поколе-
ний. Ученые сходятся во мнении, что 
травма Холокоста отличается от других 
травм. Чем именно? Что испытывали 
люди, вернувшиеся в общество из гетто 
и концлагерей? Как Холокост повлиял 
на последующие поколения?На эти во-
просы в серии из пяти статей на сайте 
manoteises.lt отвечает доктор психоло-
гических наук, директор гимназии ОРТ 
им. Шолом-Алейхема Рут Рехес.

В первой части Р. Рехес описала раз-
ницу между травмой Холокоста и други-
ми травмами. Во второй части она рас-
сказывает о том, как травма Холокоста 
способствовала изменению идентично-
сти, а в третьей - как Холокост повлиял 
на детей выживших. В четвертой части 
Р. Рехес рассказывает о том, почему Хо-
локост по-разному повлиял на женщин 
и мужчин.

Во время написания своей диссерта-
ции исследовательница травмы Холо-
коста опрашивала людей, переживших 
Холокост. С Рут вела переписку Года Ра-
щюте.

Во время Холокоста матери взяли на 
себя роль человека, ответственного за 
безопасность своих детей. Матери вос-
принимали свое отношение к Холоко-
сту через характер угрозы для своих де-
тей. Они жертвовали своим здоровьем 
и благополучием ради безопасности 
своих детей. Матери старались сделать 
окружающую среду менее угрожающей, 
удовлетворяя основные потребности де-
тей и концентрируясь на домашних де-
лах. Это давало им и детям ощущение 
контроля над ситуацией.

Во время Холокоста надежная привя-
занность была особенно важна для раз-

вития идентичности детей, поскольку, 
потеряв большинство своих родствен-
ников, участники исследования хотели 
остаться членами семьи, принадлежать 
к семье, чувствовать себя любимыми и 
нужными.

Холокост изменил образ отца. По-
скольку первыми были расстреляны 
мужчины, в большинстве случаев отец 
исчезал из жизни детей в самом начале 
войны, все тяготы на свои плечи долж-
ны были взять матери.

В других случаях отцы оставались с 
детьми, но теряли свое физическое и 
психическое здоровье, что в глазах де-
тей разрушало имидж сильного отца - 
главы семьи. Вместо того, чтобы обеспе-
чить безопасность детей, он получал от 
них сочувствие.  

Исследователи назвали несколько 
причин, по которым мужчинам (в дан-
ном случае отцам) было труднее пере-
жить Холокост, чем женщинам (мате-
рям). Мужчины воспринимали себя как 
защитников и кормильцев. 

Во время Холокоста, когда к узникам 
гетто и концлагерей не относились как 
к людям, мужчины чувствовали себя 
бессильными, что сказывалось на их 
самовосприятии. Мужчинам пришлось 
осознать не только свое бессилие, но и 
то, что они больше не могут защищать 
свои семьи. 

Есть исследователи, которые утвер-
ждают, что те выжившие дети, которые 
во время войны находились с отцом, 
были менее приспособлены к жизни, 
чем те, кто был с матерью, поскольку 
восприятие отца как слабого существа 
разрушало воображаемый образ силь-
ного отца. Образ униженной матери 
был менее пугающим, чем образ неза-
щищенного отца. 

Представитель президента США Старлет «Стар» Джонс: Не 
существует еврейского вопроса, это – вопрос человечества 

Представьте себе веточки укропа, 
плавающие в холодном свекольном 
супе - в холоднике, картофельные клец-
ки с творогом или мясом в холодный 
зимний день, кусочки черного хлеба, за-
печенные с чесноком, который вы сами 
втираете в хлеб. Это одни из главных 
блюд литовской кухни - сытные мясные 
и картофельные блюда, которыми мож-
но подкрепиться на весь рабочий день.

Все эти блюда вкусны и сытны, но 
они являются лишь частью литовской 
кухни. Туристов можно простить за то, 
что они этого не знают, поскольку кро-
шечная балтийская страна все еще пы-
тается представить литовскую кухню 
туристическим и кулинарным СМИ.

Действительно, сами литовцы могут 
много не знать, когда речь заходит об их 
собственном кулинарном наследии. Но 
есть немало шеф-поваров, которые стре-
мятся возродить исторические нацио-
нальные блюда и подать их так, чтобы 
будущие поколения могли продолжить 
эту традицию. 

«Очень важно не забывать, что во 
время советской оккупации литовцы 
почти 50 лет не имели возможности уз-
нать о своей истории», - говорит Нида 
Дягутене, автор книги «Вкусы Израи-
ля». «Наша история была переписана со-
ветами. Любая религия - католическая, 
еврейская - была запрещена. Крещение, 
церковные браки и празднование Шаб-
бата были запрещены в советское вре-
мя», - объясняет Дягутене.

«Люди скрывали свое происхожде-
ние», - говорит она. - Мы почти ничего 
не знали о корнях своей кухни».

Ответ Риты Кяршулите-Рычковой, 
шеф-повара вильнюсского ресторана 
Lokys, еще более лаконичный:

«Внутренняя политика Советского 
Союза, особенно в странах Балтии, была 
направлена на то, чтобы стереть нашу 

Шеф-повара, возвращающие литовскую кухню
Joe Baur

«Мы сотрудничали с Литовским исто-
рическим институтом, изучали инвен-
тарь различных дворцов», - рассказыва-
ет шеф-повар. - Действительно, в Литве 
были ингредиенты, характерные для 
каждого столетия, каждого периода, 
каждого князя».

Например, кабанина была привиле-
гией литовской знати. Только им раз-
решалось охотиться, а простым людям 
грозила смертная казнь за нарушение 
запретов на охоту. Сегодня за 21 евро 
любой может приготовить стейк из жа-
реной кабанины, которым наслаждался 
великий князь Гедиминас (1275-1341), 
поданный с брусничным винным со-
усом, сладкими грушами и картофель-
ными крокетами с сыром. Также пред-
лагается тушеное мясо бобра с грибами, 
помидорами и картофельным пюре, 
приправленным шпинатом.

Между тем, самым интригующим 
является раздел вегетарианских и ве-
ганских блюд, он посвящен кухне ли-
товских евреев: домашние боровики, 
которые подаются с луковым джемом, 
шарики из творожного сыра, тушенные 
в томатном соусе и большие картофель-
ные клецки со сметаной. Это вегетари-
анское меню литваков является относи-
тельно новым элементом меню. 

Знакомство с блюдами 
литваков
«Мы мало говорим о нашей еврейской 

общине, которая здесь жила, - объяснила 
она. - Мы вроде бы знаем историю, но не 
так часто затрагиваем эту тему».

Чтобы восполнить пробел, и больше 
узнать об истории литваков, она опира-
лась главным образом на книгу житель-
ницы Вильнюса Фани Левандо «Вегета-
рианская Вильна». Впервые эта книга 
была опубликована на идише в 1938 году. 
В 2015 году эта книга была заново откры-
та и переведена на английский язык. 

Владелица кошерного ресторана и ав-
тор книги-рецептов Ф. Левандо пропаган-
дировала вегетарианскую кухню задолго 
до того, как это стало модным. При напи-
сании книги Левандо черпала вдохнове-
ние в еврейских ценностях, не позволя-
ющих причинять животным ненужную 
боль, что вдохновляет новое поколение 
еврейских поваров, готовящих вегетари-
анские блюда.

За основу своих творожных шариков 
в томатном соусе Р. Кяршулите-Рычкова 
взяла рецепты из книги Левандо, такие 
как консервированный томатный суп, 
тушеный картофель с помидорами, укра-
инские вареники с творогом и сырники 
с сухарями. 

Рита объяснила, что блюда литвак-
ской кухни, представленные в ее меню, 
настолько неразрывно связаны с неев-
рейской культурой Литвы, что были 
адаптированы к христианским тради-
циям. Например, пельмени с начинкой 
из боровиков или других грибов являют-
ся традицией Сочельника.

«Мы также едим латкес - картофель-
ные оладьи, которые пришли к нам из 
наследия литваков», - говорит она.

Слияние кухонь произошло, вероятно, 
в то время, когда литовские девушки ра-
ботали в еврейских харчевнях, учились 
готовить и приносили новые рецепты 
домой. Р. Кяршулите-Рычкова убеждена, 
что именно так в литовскую кухню во-
шли цеппелины и стали ее украшением. 

Большинство литовцев утверждают, 
что цеппелины являются одним из глав-
ных блюд литовской кухни, наряду с 
другими картофельными блюдами, та-
кими как кугель – картофельная запе-
канка. Однако Р. Кяршулите-Рычкова 
утверждает, что на самом деле эти кар-
тофельные деликатесы происходят из 
старой Вильнюсской общины, которая 
возникла еще в начале XVII века.
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идентичность и сделать нас «советски-
ми», а не литовцами. Это означало, что 
русскому языку уделялось больше вре-
мени, чем литовскому, что обществен-
ная интеллигенция от него открещива-
лась, что такой же подход применялся 
к литовской литературе, культуре, ре-
лигии и гастрономии».

Все должны были быть одинаковыми
«Весь наш регион воспринимался 

одинаково, без каких-либо исключе-
ний, - говорит Р. Кяршулите-Рычкова. - 
Существовал список блюд, которые го-
товились во всех ресторанах и кафе, и 
нельзя было ничего исключить или до-
бавить к этому списку».

Типичное советское меню, по словам 
Риты, могло состоять из котлеты по-ки-
евски, шашлыков, свиных тефтелей, гу-
ляша и борща.

К 11 марта 1990 г., когда Литва восста-
новила свою независимость от Советско-
го Союза, гастрономические знания двух 
или трех поколений были утрачены. Ли-
товцы ошибочно отождествляли свою 
историческую кухню с советской, и зна-
ния о том, как готовить традиционные 
литовские блюда, были утрачены. Но та-
кие шеф-повара, как Р. Кяршулите-Рыч-
кова, возрождают ее, создавая меню, рас-
сказывающие о национальной истории, 
которую многие литовцы не знают.

Но с чего начинается эта история?
Хотя христианство со временем ста-

ло доминирующей верой в Европе, 
привычки в еде и питье, восходящие 
к языческим временам, остались. К со-
жалению, не все их усвоили. Например, 
традиционный ужин в канун Рожде-
ства (или зимнего солнцестояния), вос-
ходящий к древним временам, христи-
ане адаптировали для празднования 
рождения Христа. Хотя в годы советской 
оккупации эта практика была офици-
ально запрещена, католические семьи 
продолжали тайно соблюдать эту тра-
дицию.

Историк Анджелика Лаужикене рас-
сказала о некоторых специфических 
правилах и традициях, связанных с 
Сочельником. Например, существует 
12 блюд, символизирующих 12 апосто-
лов. Они не содержат мяса, молочных 
продуктов и яиц, поскольку это период 
строгого поста.

«Нужно отведать хотя бы по чуть-
чуть каждого блюда, - говорит Анже-
лика, - ради своего благополучия в на-
ступающем году».

Историк добавил, что литовцы вы-
таскивают из-под скатерти соломинку 
сена, чтобы узнать, как долго они про-
живут, - эта традиция уходит корнями 
в языческие верования.

Это лишь некоторые из старых язы-
ческих традиций, сохранившихся до 
наших дней. Однако это не означает, 
что все кулинарное наследие Литвы 
относится к древним или средневеко-
вым временам. Между христианиза-
цией страны и советской оккупацией 
прошли столетия, и современным ку-
линарам есть чему поучиться у этого 
периода относительной свободы.

Многовековые 
кулинарные традиции
Согласно исследованиям Р. Кяршу-

лите-Рычковой, до XIX века рецептов 
на литовском языке не существовало, 
поэтому она работает с историческими 
справками о блюдах и ингредиентах, 
найденными в архивах и старых кни-
гах, и воссоздает их только на основе 
этих описаний.

Joe Baur / Фото BBC

Нида Дягутене

Довиле Рукайте / Фото Р. Данисявичюс (lrytas.lt)

Рита Кяршулите-Рычкова
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Рецепт

Шеф-повара, возвращающие 
литовскую кухню

Литовцы возвращаются 
к исторической кухне 
В 2016 году автор кулинарной кни-

ги Довиле Рукайте открыла ресторан 
«Beigelių Krautuvėle». Внутри - прилавок, 
заставленный различным оборудовани-
ем для кафе, и витрина с выпечкой: бей-
гелями, халами, тейглах и т.д.

Эти еврейские блюда - лишь часть 
кулинарного наследия Литвы. Томас Ри-
мидис, шеф-повар и соучредитель ресто-
рана «Ertlio namas», специализируется 
на блюдах литовской кухни средневеко-
вья, эпохи Возрождения и барокко, ин-
терпретированных с учетом современ-
ных особенностей. Основа ресторана 
– сезонность, так как для приготовления 
блюд используется то, что растет в саду, 
на что можно поохотиться в лесу или 
поймать в близлежащих реках и озерах.

Подача ужина - это событие, по-
скольку ресторан расположен в интим-
но освещенном доме XVII века, вход в 
скромный по размерам обеденный зал, 
которого отделяет занавес. Официант 
отодвигает занавес, как швейцар, впу-

скающий зрителей в театр. То, как офи-
цианты рассказывают историю каждого 
блюда, напоминает театральное пред-
ставление.

Блюда начинаются с XV века (све-
кольный хлеб с жареными семена-
ми подсолнечника) и продолжаются 
до XIX века (десерт из айвы с шокола-
дом и хлебным мороженым). Здесь вы 
найдете все: от дичи (для мясоедов) до 
свекольного супа, пюре из топинамбу-
ра и популярного до сих пор медово-
го торта. 

Составить вегетарианское меню 
было несложно, учитывая дополнитель-
ный пост, который исторически соблю-
дался литовскими князьями и вельмо-
жами. Как объяснил наш официант, это 
делалось для того, чтобы доказать Папе 
Римскому, насколько серьезно они отно-
сятся к своему католицизму.

Отдельный рассказ был посвящен 
заслугам королевы Бонны Сфорца. Уро-
женка Италии, герцогиня Бари вышла 
замуж в 1518 году за Сигизмунда Старо-
го, который родился в Кракове, и стала 
королевой Польши и великой княги-
ней Литовской. Официант объяснил, 
что именно эта королева в XV веке, в 
период становления Речи Посполитой, 
привезла в регион итальянские ингре-
диенты, такие как помидоры, цветная 
капуста и артишоки, и навсегда оста-
вила свой след в литовской кухне. От-
сюда и меню ресторана «Ertlio namas».

Немногие впечатления так сильно 
меняют представление о национальной 
кухне, как пребывание в Вильнюсе. Ли-
товская кухня такая же богатая и слож-
ная, как и полюбившиеся нам итальян-
ская, японская или французская кухни. 
Эти блюда прочно укоренились в уни-
кальной истории: устойчивые древние 
традиции, князья, любящие дичь, ку-
линарное влияние еврейской общины 
и другой опыт, полученный на протя-
жении веков.

Томас Римидис / Фото Р. Данисявичюс 
(lrytas.lt)
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Ругелах (на идише - ראגעלעך, на иври-
те – רוגלך – рогалак) – еврейская выпечка 
польско-ашкеназского происхождения - 
популярен в Израиле, часто встречается в 
большинстве кафе и пекарен с еще горя-
чей шоколадной начинкой. Ругелах так-
же называют «еврейским круассаном».

Ругелах делается в виде полумесяца 
путем скрутки треугольника из теста, 
покрытого начинкой. В качестве начин-
ки могут использоваться: изюм, финики, 
грецкий орех, корица, шоколад, марци-
пан, семена мака или джем.

В некоторых источниках утвержда-
ется, что у ругелах и французского кру-
ассана был общий «предок» из Вены – 
«кипфрель»: по легенде, булочку в форме 
полумесяца стали выпекать после неу-
дачной попытки Османской империи на-
пасть на Вену в 1683 году. Наступление 
было отражено благодаря пекарям. Они 
вставали особенно рано, чтобы испечь 
свежий хлеб, поэтому первыми услыша-
ли, как крадется враг, и подняли тревогу. 
Бдительность пекарей помогла выиграть 
бой под Веной 12 сентября 1683 года. В 
честь этой победы и придумали булоч-
ку в форме полумесяца, напоминающую 
изображение на турецком знамени.

ЧАСЫ РАБОТЫ

V–VII  10.00 – 16.00

моб. тел.  + 370 683 86894               
эл. почта kavine@lzb.lt

ул. Пилимо, 4 / Vilnius

ЕВРЕЙСКИЕ ЛАКОМСТВА –  
КУЛИНАРНОЕ НАСЛЕДИЕ 
ЛИТВАКОВ

Однако есть у этой легенды один недо-
чет: на флагах Османской империи в то 
время еще не было полумесяца. 

Легендарный ругелах скоро должен 
появиться в «Лавке бейгелей» - «Beigelių 
krautuvėlė». 

Предлагаем видео рецепт: 

кулинария


